

12:30 VUJADIN IVANIŠEVIĆ, Eucharistic tesserae and breadstamp from Caričin Grad (Justiniana Prima)

13:00 Mittag – Lunch

15:00 IVAN BUGARSKI, SOFIJA PETKOVIĆ, NATAŠA MILADINOVIĆ-RADMILOVIĆ, A Non-Wandering Soldier's Grave? The Seventh-Century Burial in Davidovac (Southern Serbia)

15:30 ZSÓFIA MASEK, Spätantike Siedlungskeramik aus der Ungarischen Tiefebene und ihre frühmittelalterliche Transformation

Am Rande von Byzanz – On the verge of Byzantium

16:00 ZSÓFIA RÁCZ, GERGELY SZENTHE, Adaption mediterraner Ornamente in der awarenzeitlichen Goldschmiedekunst

16:30 Pause – Break

17:00 BÉLA MIKLÓS SZÓKE, Spätantik-byzantinische Einflüsse und/oder Traditionen im Fundgut des Karpatenbeckens während des 8. Jahrhunderts?

17:30 STEFAN EICHERT, Zur Frage nach dem byzantinischen Einfluss auf die materielle Kultur des Ostalpenraums im Frühmittelalter

Zusammenfassung und Abschlussdiskussion – Summary and Closing Discussion

18:00 DANIEL SYRBE

Veranstaltungsort – Venue:

Hotel Park, Ruma, Sala Pannonija, Veljka Dugeševića 98, 22400 Ruma

„GrenzÜbergänge“

Die Zeit vom 4.–8. Jahrhundert wird als Übergang zwischen Spätantike und Mittelalter verstanden. Kategorien wie „spätantik“, „frühchristlich“ oder „frühbyzantinisch“ sind primär *termini technici* der Forschung und damit Ausdruck wissenschaftlicher Denk- und Interpretationsmuster, die stets kritisch zu hinterfragen sind. Insbesondere an der „Grenze“ zwischen Archäologie und Geschichtswissenschaft ist zu entschlüsseln, inwiefern Interpretationsmodelle sich gegenseitig beeinflussen oder parallel nebeneinander stehen. Die Tagung untersucht in methodischen Beiträgen Fragen der Interdisziplinarität und Periodisierung im mittleren Donauraum sowie anhand von Fallbeispielen Verwendung, Bedeutung und Interpretation zentraler Begriffe und Quellen. Ziel ist, die Grundlage für eine Diskussion über trennende und verbindende Elemente von „Grenz(en) – und – Übergängen“ zwischen Epochen, Räumen und wissenschaftlichen Betrachtungsweisen zu legen.

The period between 4th and 8th centuries is considered as a transition between Late Antiquity and the Middle Ages. Categories such as “Late Roman”, “Early Christian” or “Early Byzantine” are primarily *termini technici* used by historical research and hence expressions of thought patterns and interpretative models which must be subjected to critical scrutiny. It is especially at the “boundary” between archaeology and history that we need to be aware of how approaches to interpretation are interactive or follow their own paths in parallel. This conference addresses questions of interdisciplinarity and periodisation within the middle Danube region in contributions on methods, as well as in case studies examining the use, meaning and interpretation of concepts and sources. This will form the basis of a discussion about the elements that separate and connect the “boundaries” and “crossings” between periods, spaces and approaches to studying the past.

„GrenzÜbergänge“

„Spätromisch“, „frühchristlich“, „frühbyzantinisch“ als Kategorien der historisch-archäologischen Forschung an der mittleren Donau (4.–8. Jh. n. Chr.)

“Late Roman”, “early Christian”, “early Byzantine” as categories in historic-archaeological research at the middle Danube (4th to 8th c. AD)



27. Internationales Symposium
Grundprobleme der frühgeschichtlichen
Entwicklung im mittleren Donauraum

Programm – Program

Ruma, Vojvodina, 4.–7. November 2015

Mittwoch/Wednesday, 4. November 2015

Abendvortrag – Evening Lecture

19:00 IVANA POPOVIĆ, Early Christian Sirmium

Donnerstag/Thursday, 5. November 2015

Begrüßung – Welcome

9:00 VUJADIN IVANIŠEVIĆ
HERWIG FRIESINGER

Einführung – Introduction

9:15 ORSOLYA HEINRICH-TAMÁSKA, „Spätromisch“, „frühchristlich“, „frühbyzantinisch“ – Bemerkungen zum Tagungskonzept

9:30 CHRISTIAN WITSCHEL, Transformationsprozesse zwischen Spätantike und Frühmittelalter im mittleren Donauraum: Administrative Strukturen und die Entwicklung des Städtewesens
10:00 SABINE LADSTÄTTER, Was verstehen wir unter byzantinischer Sachkultur?

10:30 Pause – Break

Übergänge zwischen Rom und dem Barbaricum – Passages between Rome and Barbaricum

11:00 ANNE POGUNTKE, Militärverwaltung im mittleren Donauraum. Das Illyricum zwischen Rom, Byzanz und dem Barbaricum

11:30 ALEXANDER SARANTIS, East-Roman – barbarian relations in the Lower and Middle Danube regions, 284–610

12:00 THOMAS FISCHER, Römisch – Barbarisch – Byzantinisch. Zur Bewaffnung in der Spätantike und im frühen Mittelalter

12:30 JAROSLAV TEJRAL, Spätantik – merowingisch – frühmittelalterlich. Strittige Übergänge im mittleren Donauraum am Beispiel der Archäologie

13:00 Mittag – Lunch

15:00 ALOIS STUPPNER, „Spätromisch“ im ostösterreichischen Donauraum

15:30 KAROL PIETA, JAN RAJTAR, VLADIMÍR VARSÍK, Die spätkaiserzeitliche Besiedlung der heutigen Slowakei

16:00 JAN SCHUSTER, ALEKSANDER BURSČHE, Die Völkerwanderungszeit in Polen – Forschungsstand und Realität

16:30 Pause – Break

17:00 MARCIN RUDNICKI, *Peregrinatio Odini* – traces of the political and religious changes between Black Sea and Scandinavia in early Migration Period
17:30 TIVADAR VIDA, Byzantinische Randkulturen in der Frühgeschichtsforschung

Freitag/Friday, 6. November 2015

Frühes Christentum – Early Christianity

15:00 LEVENTE NAGY, Frühchristliche Denkmäler Ungarns. Methodische Interpretationsprobleme - unscharfe Terminologie

15:30 EFTHYMOS RIZOS, The Memory of North Illyricum and Pannonia in Greek Hagiograph

16:00 ÁDÁM BOLLÓK, The „phylactery of the Cross“ and early medieval mortuary practices in the eastern Mediterranean and on its northern fringes

16:30 Pause – Break

17:00 HRVOJE VULIĆ, New results from the Early Christian Place of Kamenica (HR, Slavonia)

17:30 MARINA ŠIMEK, Lonja – eine frühchristliche Kirche im Nordwestkroatien

18:00 GORDANA JEREMIĆ, MINA JOVIĆ, ALEKSANDRA FILIPOVIĆ, Late Antique Rotunda from Guberevac, Kosmaj Mining District

Samstag/Saturday, 7. November 2015

Transformation römischer Strukturen – Transformation of Roman Structures

9:00 PERICA ŠPEHAR, Late Antique Limes in Pannonia II

9:30 ANITA RAPAN PAPEŠA, DANIJELA ROKSANDIĆ, Life in Cibalae after Roman period: new insights about old presumptions

10:00 STEFAN POP-LAZIĆ, Romuliana in the fifth century

10:30 MIHAILO MILINKOVIĆ, Neuere Grabungsergebnisse zu einigen frühbyzantinischen Fundorten in Serbien (Jelica-Gradina, Zlata-Kale)

11:00 Pause – Break

11:30 SLAVKO CIGLENEČKI, Chronologische Charakteristika der ausgewählten spätantiken Siedlungen in den Grenzgebieten zwischen West- und Ost-Imperium

12:00 BOJAN VUJINOVIĆ, The Late Antique settlement on Gradina in the village of Bakinci: 2012–2014 excavations

“GrenzÜbergänge”

Framework Program

Wednesday, 4. November 2015

13:00–16:00 Excursion:

Novi Sad, Museum of Vojvodina
(Dunavska 35, 400506 Novi Sad)

20:00 Welcome-Reception in “Hotel Park”,
Ruma, Sponsoring:

DEUTSCH-UNGARISCHE
GESELLSCHAFT E.V.

Sitz Berlin (www.d-u-g.org),
President Klaus Rettel

Thursday, 5. November 2015

19:00 Poster-Session and Reception
in the Museum of Ruma
(Glavna 182, 22400 Ruma)

Friday, 6. November 2015

9:00–12:00 Excursion:

Sremska Mitrovica/Sirmium

13:00 Reception in the Museum of Srem
(Trg Svetog Stefana 15, 22000
Sremska Mitrovica)

20:00 Dinner in Ruma

Saturday, 7. November 2015

19:00 Get together

Organizer/Concept:

GWZO (Orsolya Heinrich-Tamáska, Daniel Syrbe)
Archeološki Institut Beograd (Vujadin Ivanišević,
Ivan Bugarski)

In cooperation with:

ÖAI, OREA und IKA der ÖAW, UHA der Univ. Wien

In co-cooperation with:

Spisy Arch. Ústavu Brno, AV ČR V Brně,
Archeologický Ústav SAV, Nitra

The Centre for the History and Culture of East Central Europe (Geisteswissenschaftliches Zentrum Geschichte und Kultur Ostmitteleuropas = GWZO) at the University of Leipzig is a research institute committed to international cooperation and multidisciplinary approaches. The GWZO focuses on the comparative research into the history and culture of territories between the Baltic, the Black and the Adriatic Seas from the Early Middle Ages up to the present day. At present approx. 50 fellows from Germany and abroad take part in several research projects. The GWZO closely cooperates with a considerable number of scholarly institutes both from East Central and Western Europe as well as other parts of the world.



Contact: Orsolya Heinrich-Tamáska
(heintama@uni-leipzig.de) www.uni-leipzig.de/gwzo